
嘉鱼，素有“江南水乡”之美誉。1019平方公里的县域版图上，
有耕地近51万亩，蔬菜种植面积常年保持在44万亩以上，水产养殖
面积15万余亩，是名副其实的地域小县、农业大县。

种子，是农业的“芯片”。种子于嘉鱼县发展而言，重要性不言
而喻。近年来，该县全力推进与科研院所、市场主体的合作，统筹种
业研发力量，加快构建育、繁、推一体化种业体系。

南嘉沃土上，种业振兴活力迸发、惊喜不断，为乡村振兴和农业
现代化注入强劲动力。
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本报讯 通讯员周珺子、
赵玉雪报道：3月7日上午，城区
长安大道福星城路段，人行道
升级改造工程有序推进，整修
一新的无障碍设施将市民出行
更加便捷顺畅，城市变得更加
温暖。

“目前，已完成中心花坛至
福星城无障碍设施改造210个，
破损人行道维修约6124平方米，
盲道更换约3540平方米……”
市城管执法委项目负责人黎伟
介绍，本次改造以打造连续、完
善、实用、美观的无障碍设施为
目标，设计更加注重细节，将精

细化管理实施贯穿整个施工过
程中，提升无障碍设施的品质。

据了解，淦河大道、长安大道
无障碍设施升级改造工程主要建
设内容包括沿线道路拆除维修破
损盲道、人行道、缘石坡道，现状
小路口沥青混凝土顺接，新建车
止石，更换树池篦子等。

“下一步，计划改造福星城
至武商量贩无障碍设施约130
个，约3600平方米。”黎伟说，对
长安大道、淦河大道沿线所有
无障碍设施进行整治，意在满
足现行规范要求，努力打造惠
民、便民的无障碍设施。

市城管执法委升级改造无障碍设施

让市民出行便捷无碍

本报讯 记者章文静、实
习生陈沁报道：3月15日，市金
融消费权益保护联合会，携手
中国邮政储蓄银行走进咸安浮
山社区，开展“315消费者权益
保护日，我们在行动”宣传教育
活动,引导广大市民树立科学、
理性的消费理念。

活动通过发放各类金融知
识宣传资料、播放宣传短片、讲
解近年来维护消费权益热点问
题等多种形式，向社区居民开
展金融知识普及和消费者权益
维护知识宣传教育。旨在进一
步提升金融消费者风险防范意

识和能力，切实维护金融消费
者合法权益。

当天，金融消费者权益保
护宣传活动共发放宣传资料
200余份，接待群众咨询40余
人次，进一步提升了社区居
民的金融知识素养和自我保
护意识，提高识别和防范金融
诈骗的能力，得到居民的一致
好评。

据了解，该联合会还将继
续开展金融知识进社区、进校
园、进乡村等系列活动，有效加
强市民的金融风险辨别和防范
能力，深化消费者维权意识。

市金融消费权益保护联合会走进社区

引导居民防范金融风险

本报讯 记者王馨茁、通
讯员胡海、蒋敦文、褚磊报道：3
月16日，市公安交警民辅警走
进咸安区温泉街道岔路口社区
和横沟桥镇甘鲁村，开展交通
安全“美丽乡村行”宣传活动，
把交通安全知识送进千家万
户。

在岔路口社区，宣传人员
通过发放宣传资料、面对面宣
讲等形式，向群众讲解安全出
行小常识和近期发生在辖区内
的典型事故案例，并与群众亲
切互动，详细讲解市区驾车常
见交通违法行为的危害，提醒
广大群众自觉抵制各类交通违

法行为，防止因一时疏忽造成
意外交通事故发生。

在甘鲁村，民警在宣讲时
结合农村周边道路交通实际及
群众出行特点，强调日常走路、
乘车、骑车等方面的注意事项，
引导群众增强安全文明出行意
识，自觉遵守交通法规，养成文
明交通习惯。

据悉，交通安全“美丽乡村
行”宣传活动旨在切实提升农
村地区交通参与者的交通安全
意识，营造人人自觉抵制交通
违法和交通陋习的氛围，为人
民群众平安出行创造良好道路
交通环境。

市公安交警

交通安全知识送进万家立春过后，种子销售市场活
跃起来。位于嘉鱼新街镇的湖
北谷神科技园里，前来选购稻种
的农户络绎不绝。

“一粒好种，千粒好粮。”公司
经理郑华介介绍，公司以科技创
新为核心，积极探索新形势下的
品种选育和营销服务体系，培育
了一系列市场潜力大、深受农民
喜爱的优良品种。

例如：主导产品“两优 289”
（谷神一号）自 2012 年通过湖
北省审定以来，现在每年推广
面积超过50万亩，是湖北省近
10年来推广面积最大的中稻品
种之一；另一主导品种“深两优
1110”，是 2018 年审定的耐高
温、抗倒强、产量高、广适性好的
新品种。

走进湖北谷神科技园高光效
和气候模拟实验室，科研人员谭
轩正在认真观察育种加速平台上
水稻的生长情况。

2020-2022年间，湖北谷神
科技自筹资金800多万元，建成
国内首个高光效和气候模拟实
验室。

该实验室可以模拟低温寡
照、高温高湿、高温干燥等各种气

候环境，可筛选出优异种质资源，
挖掘、克隆其中的功能基因，再利
用公司先进的育种加速器平台，
实现优异基因的快速聚合。

“既大大缩短了育种周期，又
提高了科研效率，让育种更精准、
高效。”谭轩说。

藏粮于地，藏粮于技。扛稳
“粮袋子”，技术支撑是关键。

郑华介介绍，公司除自有的
12名专家组成的育种团队外，还
通过南鄂英才计划，引进了国家
科技进步奖特等奖获得者、华中
农业大学曾汉来教授团队，并与
省内外十余所高校及科研机构建
立了良好合作关系，开展育种和
交叉学科的合作研究。

目前，公司投资8000万元建
设的嘉鱼县现代种业提升（谷神
二期）项目正在有序推进之中。

“该项目通过新品种的选
育、推广，配套应用高效优质、轻
简化栽培技术，将有效增强农业
产业中的科技创新能力，提高农
作物产量、改善作物品质，促进
农业增值转化。”郑华介说，只有
把种业技术牢牢掌握在自己手
里，才能真正做到手中有粮，心
中不慌。

做强“粮食芯片”
稳定优质粮源端牢“中国饭碗”
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三湖渔业斑点叉尾鮰鱼卵孵化养殖基地

潘家湾金润农业科研试验基地

湖北谷神科技园高光效和气候模拟实验室

嘉鱼官桥镇两湖村成功引种“巨型稻”，株高1.8至2.2米，“禾下乘
凉”梦想成真。

3月15日，走进占地200亩的嘉鱼县
潘家湾金润农业科研试验基地，各类高
端蔬菜长势喜人。

该基地由湖北金润农业发展有限公
司和中国农业科学院共同建立，共种有
2300多个品种，主要进行十字花科类蔬
菜的试种、繁育和推广。

这一批蔬菜中，名为“思特丹”的越
冬甘蓝，是该试验基地“王牌中的王
牌”。放眼望去，露天种植的“思特丹”，
色泽碧绿、叶球紧实、外形美观，像是镶
嵌在田间的“绿宝石”，吸引了不少种植
大户和农业公司代表现场观摩。

“思特丹”由“中国甘蓝之父”、中国
工程院院士方智远团队与湖北金润农业
发展有限公司联合研发。

“它的问世不仅打破了国外垄断，而
且已经成为长江流域越冬甘蓝的主栽品
种。”金润农业公司总经理张建建介绍，
10年前，市场上国产甘蓝种子很少，90%
以上都是进口品种。进口种子往往采取

“饥饿营销”，一般按市场需求70%投放，

种子一到，销售部门口凌晨两三点就有
人排队买。“如今有了优质国产种子，不
再受制于人，我们随时都可以买！”

据湖北金润公司数据分析，“思特
丹”品种推广以来，种植面积逐年攀升。
2019年 2万多亩，2020年4万亩，2021
年5万多亩，2022年7万亩。

经过连续4年验证，“思特丹”已全面
超越国外同类品种，扭转了越冬甘蓝种
子严重依赖国外的被动局面。

目前，“思特丹”种子销量占嘉鱼全
县越冬甘蓝种子市场份额七成，并畅销
省内宜昌、襄阳、荆州、荆门、天门，省外
上海、江苏等地，成为长江流域越冬甘蓝
主栽品种。

2022年，嘉鱼全县蔬菜种植面积达
58.5万亩，其中越冬蔬菜复种面积30.5
万亩，全年总产量160万吨，总产值45.58
亿元。

一次又一次破冰，一个又一个新品
种问世，打破对“洋种子”的依赖，嘉鱼人
把“菜篮子”稳稳地拎在自己手里。

攻坚“蔬菜芯片”
选育新品种打破国外种子垄断
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2022年8月，农业农村部首
次发布国家种业领域阵型企业名
单，嘉鱼县三湖渔业有限责任公
司榜上有名。

“4月底开始孵化，目前已接
到近1亿元的订单。”三湖渔业公
司负责人王恭文底气十足。

从无到有，从少到多，嘉鱼县
探索斑点叉尾鮰育种已有近40
年的历史。

1984 年，省水产科学研究
所研究员蔡焰值从美国引进斑
点叉尾鮰进行育苗繁殖和鱼种
培育研究，嘉鱼是其中的一个试
验点。

时任嘉鱼县水科所技术员的
陈祥树，有幸成为蔡焰值技术团
队的一员，从此师承于他。1989
年，斑点叉尾鮰在嘉鱼人工繁育
成功，但因为水土不服，斑点叉尾
鮰种鱼产卵率还不到30％。

“那段时间既高兴又失落，
心情真是五味杂陈。”随后5年，
陈祥树技术团队整天泡在养殖
基地，废寝忘食，通宵达旦，绞
尽脑汁地研究如何提高种鱼产
卵率。

功夫不负有心人。1994年，
陈祥树技术团队终于摸索出斑点
叉尾鮰人工繁育“诱鱼产籽”技
术，不仅将种鱼每年的产卵率提
高到80％-90％，还让种鱼使用
期提高到3-5年。

在随后的十多年间，陈祥树
技术团队、三湖渔业等市场主体
未曾停止过孵化技术攻关。在
2015年，斑点叉尾鮰鱼卵孵化技
术在三湖渔业取得重大突破，其
研发的斑点叉尾鮰鱼卵孵化装
置获得国家专利。

如今，嘉鱼已搭建起国家级
良种场+省级良种场+若干扩繁
基地的鮰鱼苗种繁育体系，建成
了亚洲最大的标准化孵化基地，
孵化率达95%。

“目前全国九成的斑点叉尾
鮰种苗出自嘉鱼。”县农业农村局
副局长石六华介绍，全县现有鮰鱼
亲本25万组，今年预计生产种苗
20亿尾，可创产值10亿元以上。

从引进到创新，从资源到品
牌，从育种到推广，斑点叉尾鮰的
育种历程，是嘉鱼种业振兴的又
一生动写照。

深耕“渔业芯片”
全国九成斑点叉尾鮰种苗出自嘉鱼
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县城县城小
种业种业大

——在嘉鱼感受种业振兴
咸宁日报全媒体记者 张大乐 朱哲 姜明助 丁伟 特约记者 皮道琦

本报讯 记者谭宏宇报道：
3月18日上午，我市召开城市建
设提质攻坚指挥部第二次会
议。市委常委、副市长、指挥部
指挥长吴刚出席会议并讲话。

吴刚指出，城市建设事关
民生福祉、城市发展，要始终践
行以人民为中心的发展理念，
聚焦打造宜居韧性智慧城市，
下好绣花功夫扎实推进城市基
础设施项目建设，着力打造优
质工程、样板工程，优化空间布
局、完善城市功能，为我市打造
武汉都市圈自然生态公园城市
聚势赋能。

吴刚强调，要坚持“目标责
任化、调度节点化、考核过程
化”工作要求，抢时间、攻难点、

赶进度、提效率，在项目一线形
成比学赶超的浓厚氛围，充分激
发城建系统干部干事创业的热
情。要进一步优化“周调度、月
通报、季考评、年考核”工作机
制，以更高水平、更严要求，进一
步做好项目全周期管理，推动项
目“跑起来”、发展快起来。

吴刚要求，城建系统的党
员干部要以工匠精神和专业精
神抓好城市建设、管理各项工
作，努力成为懂城市、善建设、
会经营的专业型城建干部。要
强化担当精神，树立精品意识、
工期意识、质量意识、安全意
识，以“深实严细久”的工作作
风，抓好各项任务落实，推进各
个项目早日建成投入使用。

市领导在城建提质攻坚指挥部会议上要求

抢时间攻难点 赶进度提效率

本报讯 记者宋文虎、通
讯员郑红霞报道：3月17日，全
市纪检监察宣传工作会议召
开，分析问题短板，安排部署下
一步工作。

会议指出，要找准差距，振
奋精神。坚持问题导向、目标
导向、效果导向，紧跟纪检监察
宣传教育工作新形势、新任务、
新要求，弘扬主旋律，讲好纪检
监察故事，为推进党风廉政建
设和反腐败斗争营造良好的舆
论氛围和政治生态。

会议要求，要对标对表，铆
足干劲。要围绕大局抓宣传，创
新方式抓宣传，动员力量抓宣

传；要分层分类开展好纪律教育，
加强警示教育资源整合，创作一
批纪律教育精品力作；要深化拓
展清廉建设，在“统、督、导”上进
一步下功夫，强化统筹协调，加
强督办指导，打造亮点品牌。

会议强调，要压实责任，强
化保障。要提高站位，深化认
识，运用“深学习、实调研、抓落
实”工作方法，把宣传教育、纪
律教育、清廉建设工作放在更
加突出的位置来抓，时刻牢记
责任在肩，整合资源要素，注重
沟通联系，持续发力，久久为
功，推动全市纪检监察宣传工
作高质量发展。

全市纪检监察宣传工作会议召开

分析问题短板 提升宣传质效

图/咸宁日报全媒体记者 陈红菊 夏正锋 通讯员 雷平


